

Recensiones

JUAN A. GUERRERO ALVES, S.J.; ÓSCAR MARTÍN LÓPEZ, S.J., *Conversación espiritual, discernimiento y sinodalidad*. Prólogo del papa Francisco. Sal Terrae, Santander 2023, 159 pp.

En el *Instrumentum laboris* preparatorio para el sínodo sobre la sinodalidad se recalca la bondad de la «conversación en el Espíritu», así como la necesidad de una formación en este método (IL 42). Es el propio de una Iglesia sinodal. Este libro, atinado y oportuno, responde a esa necesidad.

Un prólogo del papa Francisco (pp. 9-11) estimula su lectura. La introducción (pp. 13-21) da cuenta del origen de estas páginas y su intención. Luego se nos ofrecen siete capítulos en los que se va desgranando el sentido, las condiciones, el método y la fundamentación de la conversación espiritual, que se ilustra de un modo detallado repasando las deliberaciones de los primeros compañeros de san Ignacio, antes de fundar la Compañía en 1539. En este caso se observa un modo logrado de conversación espiritual, en el que se da participación, comunión y discernimiento en orden a la misión, muy en sintonía con lo que se pretende en el Sínodo según explica el *Instrumentum laboris*.

Respecto al contenido destaco dos elementos. En primer lugar, lo que se indica sobre la conversación en el primer capítulo (pp. 23-38). Se distingue lo que es conversar de discutir, rebatir, argumentar, debatir. Conversar implica compartir un mundo, relacionarse desde la amistad y, sobre todo, verter en un mismo cauce. Es decir, hacer crecer conjuntamente un cauce común. Aquí se asienta la conversación en el Espíritu o conversación espiritual.

En segundo lugar, las disposiciones interiores requeridas (pp. 71-92) constituyen la clave de la conversación espiritual. Sin ellas un proceso sinodal de escucha del Espíritu resulta inviable. Además, basta con un pequeño grupo en una gran asamblea o una persona en un grupo pequeño para que todo

se distorsione y bloquee. Entre estas disposiciones figuran: la igualdad entre todos los participantes, la búsqueda del bien común y no de los intereses personales o de grupo, la humildad en el compartir y en el escuchar, la discreción para detectar qué espíritu me mueve (de Dios o del egoísmo) y hacia dónde, la ascesis de la renuncia a la propia voluntad, evitar las interferencias externas (opinión más extendida, expectativas de otras personas) y una mirada descentrada y compasiva con el mundo y sus sufrimientos.

El libro termina con unos materiales prácticos: modelos de esquemas de conversación espiritual y de discernimiento en común (pp. 129-145), muy útiles para grupos, y textos bíblicos para inspirar el trabajo de los grupos (pp. 146-149). La bibliografía (pp. 151-155) y el índice general (pp. 157-159) cierran el texto.

Dada la novedad del proceso sinodal y de su metodología, se trata de un libro muy pertinente. Se percibe la adscripción de los autores a la espiritualidad ignaciana. No obsta, sin embargo, para ofrecer un método de discernimiento y participación, que genera comunión eclesial y fortalece la misión, objetivos del sínodo sobre la sinodalidad. Los autores han conseguido un texto profundo, accesible, claro, suficientemente ameno, actual y breve. Por todo ello no puedo sino felicitarles y recomendar vivamente su lectura a todas las personas y grupos que quieran entrar por el camino de ser Iglesia sinodal.

Gabino Uríbarri, S.J.

JIM MAHER, S.J., *Caminos para tomar una decisión con Ignacio de Loyola*. Sal Terrae, Santander 2023, 126 pp.

La portada de este libro es ya muy sugerente, pues aparecen los zapatos de san Ignacio de Loyola que todavía hoy se pueden contemplar en las que fueron sus habi-